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GARGANO 
“VERTICE DE 
L’ULIVO SUL 
FIUME PO: 
E’ UN ATTO 

POLITICO MOLTO 
IMPORTANTE” 

 
“Il convegno Pensiamoci 
un Po, organizzato a 
Boretto da L’Ulivo è stata 
un’importante scelta 
politica, di cui va dato 
merito alla sensibilità del 
capogruppo Dario 
Franceschini, coadiuvato 
da Ermete Realacci, 
Presidente della 
Commissione Ambiente 
della Camera”: a 
dichiaralo è Massimo 
Gargano, Presidente 
dell’Associa-zione 
Nazionale Bonifiche e 
Irrigazioni, che prosegue 
“La grave situazione 
idraulica del principale 
fiume italiano, solo lenita 
dalle recenti piogge, deve 
essere assunta come 
emergenza nazionale. Lo 
affermiamo da tempo e ci 
piace ricordare di avere 
anticipato i tempi della 
politica convocando, nello 
scorso mese di aprile e 
proprio a Boretto, un 
Consiglio Nazionale 
straordinario dell’ANBI per 
denunciare, alla più ampia 
opinione pubblica, l’agonia 
del grande malato Po, 
avvertita fortemente 

grazie alla quotidiana 
opera sul territorio dei 
Consorzi di bonifica. 
Proprio questa 
conoscenza ci porta a 
ribadire, oggi come allora, 
che le problematiche del 
fiume Po non sono 
solamente di carattere 
idrico, bensì di assetto 
idrogeologico nel suo 
complesso.  
Il nostro allarmato appello 
viene adesso raccolto 
dalla principale forza 
politica di maggioranza: 
auspichiamo che al 
momento della presa di 
coscienza seguano, come 
in occasione del Piano 
Irriguo Nazionale, scelte 
concrete nell’interesse di 
una risorsa dell’intero 
Paese. Noi mettiamo a 
disposizione 
un’esperienza, frutto di 
silenzioso e costante 
lavoro, il cui più recente 
atto è il Decalogo di azioni 
per un uso sostenibile 
delle acque, che offriamo 
come strumento di 
confronto alla politica.” 
 
 

Toscana 
VISITA DI 

PRESTIGIO IN 
CONSORZIO 

 
Il Vice Presidente del 
Senato, Milziade Caprili, è 
stato ospite nella sede del 

Consorzio di Bonifica 
Versilia-Massaciuccoli a 
Viareggio, in provincia di 
Lucca; gli sono state 
illustrate le attività 
dell’ente sul territorio, con 
particolare attenzione a 
quelle per la sicurezza 
idrogeologica e per la 
manutenzione ordinaria, 
interessante oltre mille 
chilometri di fiumi e canali. 
L’ospite, dichiarandosi 
sorpreso per la 
delicatezza del sistema 
idraulico presente nel suo 
territorio di nascita, ha 
riconosciuto come la 
bonifica sia un vero e 
proprio baluardo per la 
tutela e la sicurezza dei 7 
comuni della Versilia e di 
Montignoso e Vecchiano. 
Al termine è stato donato, 
al Senatore, una copia del 
volume “Terra ed Acqua” 
di Tommaso Fanfani. 
 
 
Friuli-Venezia Giulia 

FIRMATO IL 
PROTOCOLLO DI 

COLLABORAZIONE 
TRA BONIFICA E 

PROTEZIONE 
CIVILE 

 
 “Un nuovo, importante 
tassello del mosaico che 
forma il sistema di 
protezione civile e difesa 
del territorio”: a dirlo è 
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l’Assessore Regionale alla 
Protezione Civile e 
VicePresidente della 
Giunta, Gianfranco 
Moretton, dopo la firma 
del  Protocollo d’intesa fra 
la Regione Friuli Venezia 
Giulia e la locale Unione 
Regionale Bonifiche ; si 
segna così l’inizio di un 
più stretto ed efficace 
rapporto di collaborazione 
tra la Protezione Civile e il 
sistema dei quattro 
Consorzi di bonifica 
presenti nella regione 
(Ledra-Tagliamento con 
sede a Udine, Cellina-
Meduna  con sede a 
Pordenone, Pianura 
Isontina con sede a 
Ronchi dei Legionari in 
provincia di Gorizia e 
Bassa Friulana con sede 
a Udine), per affrontare le 
emergenze idriche.  
L’accordo prevede la 
condivisione di dati 
meteorologici, idrologici, 
idrometrici; lo scambio 
d’informa-zioni sui punti di 
criticità idraulica e 
idrogeologica; il 
collegamento telematico 
tra i Consorzi e la sala 
Operativa della Protezione 
Civile a Palmanova. 
Consente, inoltre, 
specifiche azioni di 
prevenzione e pronto 
intervento; l’impie-go 
d’attrezzature, mezzi e 
personale consortile nella 
fase di emergenza, 
nonché l’affidamento di 
mezzi e materiali della 
Protezione Civile ai 
Consorzi per una loro 
migliore dislocazione sul 
territorio. Alla firma erano 
presenti alcuni As-sessori 
della Regione Friuli 
Venezia Giulia (Giorgio 
Venier Romano, Paolo 
Menis e Daniele Galasso) 
e della Provincia di Udine 
(Paride Cargnelutti e 
Adriano Piuzzi).  

 
 
 

Campania 
NASCE 

“NAVIGAVOLTURN
O” 

 
Ci sono anche i Consorzi 
di bonifica Sannio 
Alifano (con sede a 
Piedimonte Matese in 
provincia di Caserta) e 
Bacino Inferiore del 
Volturno (con sede a 
Caserta), in quanto 
preposti all’assetto idro-
geologico del bacino, tra 
gli enti coinvolti nel pro-
getto di valorizzazione tu-
ristica del più importante 
fiume del Meridione. 
L’obiettivo di “Naviga-Vol-
turno” è lanciare un 
pacchetto turistico-
sportivo, foriero di un più 
ampio progetto di 
sistemazione ambientale 
dell’asta fluviale; la 
proposta, che dovrebbe 
avere i primi riscontri già 
da questa estate, è rivolta, 
in particolare, agli amanti 
del cosiddetto “soft-
rafting” e prevede la 
discesa del corso d’acqua 
dalle sorgenti, in Molise, 
fino alla foce sul litorale 
domiziano, coinvolgendo i 
comuni rivieraschi in 
apposite iniziative di 
supporto promozionale. 
 
 
 

Emilia-Romagna 
UNA RISPOSTA  
POSITIVA ALLE  

ESIGENZE DELLA 
MONTAGNA  
PARMENSE 

  
Soddisfazione per il via 
agli attesi lavori nei 
comuni di Monchio delle 
Corti e Palanzano: questo 

il commento del 
Consorzio di bonifica 
Bentivoglio-Enza (con 
sede a Gualtieri in 
provincia di Reggio 
Emilia) al termine dell’iter 
per interventi, che 
comporteranno 
investimenti per 736.000 
euro sulla montagna 
parmense. Di questo 
importo, 466.000 euro 
sono destinati a 18 
progetti per ripristino dei 
danni causati da avversità 
atmosferiche nel 2002; 
riguardano in prevalenza 
strade interpoderali, 
nonché un acquedotto 
rurale in località 
Trevignano. I restanti 
270.000 euro serviranno 
alla sistemazione delle 
strade di bonifica; 
l’intervento più 
significativo è previsto sul 
collegamento della 
Provinciale con la località 
di Pratospilla, nota 
stazione sciistica e località 
turistica. 
Gli interventi previsti si 
inseriscono a pieno titolo 
in un programma di 
valorizzazione e rilancio 
territoriale; la Comunità 
Montana Appennino 
Parma Est, infatti, ha già 
convocato una riunione tra 
le parti per discutere sulle 
successive fasi di 
esecuzione degli 
interventi.  
 
 
 

Sardegna 
APPENDICE 

SCOLASTICA 
 
Le aree della diga di 
Arborea, il maggior invaso 
artificiale d’Italia, hanno 
ospitato 200 bambini e 15 
insegnanti di scuole 
elementari della provincia 
di Oristano per la giornata 
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conclusiva del progetto 
“Educazione alla 
campagna amica”, 
organizzato dalla Coldiretti 
e sostenuto dal 
Consorzio di bonifica 
dell’Oristanese  (con 
sede nella città 
capoluogo). Tale 
iniziativa, che ha coinvolto 
complessivamente 400 
alunni e 52 insegnanti, è 
nata con lo scopo di 
sensibilizzare i giovani ai 
valori della tutela del 
territorio, dello sviluppo 
sostenibile e della sana 
alimentazione.  
 
 
 

Toscana 
TRA AULA ED IL 

TERRITORIO 
 
Lezioni in classe sui temi 
dell’acqua, dell’inquadra-
mento storico del 
comprensorio, delle opere 
idrauliche, dell’attività del 
Consorzio di bonifica; poi 
visite a siti quali l’idrovora 
di Orentano, la botte sotto 
l’Arno, le porte vinciane, le 
chiuse della Serezza, i 
Bottacci di Massa Pisana 
sul Rio Guappero, il 
casello sul Serchio a San 
Gemignano: questo il 
programma educativo 
svolto dall’ente di 
bonifica del Bientina  
(con sede a Santa 
Margherita Capannori, in 
provincia di Lucca) in 
collaborazione con 11 
scuole medie locali. Il 
progetto didattico-
ambientale “Conoscere le 
acque per scoprire e 
difendere il territorio” ha 
coinvolto oltre 
cinquecento alunni, cui è 
stata consegnata, al 

termine dell’anno 
scolastico, una simpatica 
t-shirt accompagnata da 
un attestato di 
partecipazione per la 
classe. 
 
 

Emilia-Romagna 
QUANDO PIOVE 
SUL BAGNATO… 
NON E’ SEMPRE 

UGUALE 
 
A corollario di un 
seminario su 
trasformazioni territoriali 
ed effetti idraulici, il 
Consorzio della bonifica 
Renana  (con sede a 
Bologna) ha presentato, 
presso gli impianti di 
Salarino in comune di 
Argenta, un plastico 
sperimentale, che simula 
gli effetti della pioggia su 
un ambito urbanizzato e 
su suolo libero. Per capire 
l’importanza di tali 
congiunture, basti pensare 
che, nella provincia 
felsinea, la superficie 
urbanizzata è salita dai 
211 chilometri quadrati del 
2000 agli oltre 
quattrocentoventiquattro 
del 2005: in 5 anni, quindi, 
la superficie 
impermeabilizzata è più 
che raddoppiata, 
raggiungendo ormai una 
percentuale pari all’ 11,5% 
del territorio provinciale. 
 
 

 
Puglia 

A COSTARE DI PIU’ 
SONO SOLO GLI 

ABUSI 
 
“Con delibera del 13 aprile 
scorso è stato previsto un 

costo irriguo pari € 0,09 al 
metro cubo fino ad una 
dotazione massima di 800 
metri cubi ad ettaro”: lo ha 
ribadito il Consorzio per 
la bonifica della 
Capitanata (con sede a 
Foggia), replicando 
all’ennesimo attacco 
infondato da parte del 
sindacato U.G.L. . “E’ pur 
vero – ha aggiunto l’ente 
consortile – che, in caso di 
accertati prelievi abusivi, è 
stato deciso di applicare 
un contributo pari € 0,50 
per metro cubo; ciò per 
garantire un’equa 
distribuzione in una 
situazione d’emer-genza, 
che vede la carenza di 
risorsa idrica negli invasi.” 
 
 
NEL PADOVANO SI 

PARLERA’ DI 
FITODEPURAZIONE 

E DI ENERGIE 
RINNOVABILI 

 
L’ANBI ne è uno degli enti 
patrocinatori: si tratta della 
Conferenza “Multi 
Function of Wetland 
Systems” in calendario dal 
27 al 29 giugno nella sede 
di Agripolis a Legnaro, nel 
padovano. Organizzato 
dal-l’Università di Padova 
(Dipartimento di 
Agronomia Ambientale e 
Produzioni Vegetali), è il 
primo simposio del genere 
a tenersi in Italia; al centro 
del confronto 
internazionale sarà la 
multifunzionalità delle 
zone umide.  
 
 
 
 

 


